

à Moscou, a donné un colloque sur les aspects non militaires de la coopération dans les régions septentrionales et dans l'Arctique.

Nouvelles approches en matière de sécurité internationale

Poursuivant les travaux de l'Institut à propos des questions environnementales, Shaukat Hassan, rédige un mémoire sur les problèmes démographiques mondiaux et organise actuellement une conférence sur le sujet. Une importante étude confiée à contrat et portant sur les nouvelles approches canadiennes en matière de sécurité internationale va bon train. Un atelier a déjà eu lieu à Montebello à l'automne 1990 et d'autres conférences devraient être organisées sous peu ; plusieurs mémoires et livres seront également publiés bientôt.

Dans un secteur connexe, le révérend William Ryan a entamé une série d'ateliers sur la place qu'occupe la religion dans les questions internationales. Parmi les exposés donnés dans le cadre d'autres colloques, signalons les suivants : *De la confrontation à un avenir commun ; réflexions à propos des changements et des défis actuels en matière de sécurité et de développement international* par Shridath S. Ramphal, Secrétaire général du Commonwealth, et un exposé sur la dimension humaine des stratégies de règlement des conflits internationaux, par Sa Sainteté, le dalaï lama.

Autres activités de recherche

Au cours de 1990-1991, le groupe de recherche a préparé une nouvelle édition de la publication *Le Guide sur les politiques canadiennes relatives à la limitation des armements, au désarmement, à la défense et à la solution des conflits*. On a aussi terminé le contenu d'une bibliographie sur les armes nucléaires, la limitation des armements et le désarmement intitulé *Surviving the Nuclear Age*. La table des matières et la mise à jour de 1987 ont été envoyées à des bibliothèques partout au Canada et à l'étranger.

Les chercheurs de l'Institut ont aussi fait connaître leurs travaux par l'entremise de diverses publications externes à l'ICPSI, y compris dans certains des périodiques professionnels les plus répandus (voir annexe C).

Le groupe de recherche a continué de jouer son rôle dans le contexte du programme d'échange canado-soviétique de l'Institut, en rendant possible la visite de chercheurs canadiens en URSS. Il a aussi participé très activement à la planification et à l'organisation des colloques et ateliers de l'Institut. Doina Cioiu, administratrice de la recherche, assistée de Cécile Sicard, s'en est principalement chargée.

Les chercheurs de l'Institut ont continué d'assister, au cours de 1990-1991, à un grand nombre de conférences, de débats et de réunions publiques. Ils ont également fourni des exposés et des observations par écrit et de vive voix à des comités et des groupes parlementaires ; ils ont tenu des séances d'information ou fait des commentaires sur les questions d'actualité pour les journalistes et dans le cadre de programmes de télévision et autres événements médiatiques.

Orientations futures

Durant 1990-1991, l'Institut a accompli une tâche énorme, à savoir le recrutement d'un effectif complet de chercheurs hautement qualifiés. Il s'agit maintenant de mettre à profit les connaissances ainsi réunies pour faire avancer les travaux de l'Institut aussi bien au niveau national qu'international.

Le Coordonnateur de la recherche,
MARK HELLER

«From everything we can know about the measurable military balance in the theatre, the allied forces could achieve their military objectives quite quickly.»
Mark Heller told a news conference.
«There is potential destructive capacity amassed here which in conventional terms is totally without precedent.»

CP, SUDBURY STAR
12 janvier 1991